

Memoria del Foro de Análisis de Coyuntura.

(Sesión del viernes 10 de noviembre, 2000. Minuta preparada por José Luis Manzo)

Javier Contreras, Uam-X

Hubert Carton de Grammont, PIISECAM_UNAM.

Adán Rivera, ANIT.

Adán Rivera

- Privatización ferrocarrilera: además de la concesión, 7 metros al lado.
- 5.6 millones de familias dependen de pequeñas empresas hasta 16 trabajadores.
- La representación empresarial y sindical, corporativizada; prohijada por Fox?
- Contrabando, vs la planta productiva
- Desperdicio de la capacidad creadora local
- La política de precios de los combustibles va en contra también de la planta productiva; es parte del ajuste estructural, es parte de la globalización.
- El desarrollo de las micro y pequeñas empresas permitirá generar más empleos y oportunidades de trabajo para los jóvenes.
- Empresarios, convertidos en importadores y comerciantes (por ser más rentable)

Javier Contreras

- Confusión del sentido de términos como "globalización", "neoliberalismo".
- México: Estado obeso e industria ineficiente. Acumularon con base en subsidios gubernamentales.
- El modelo económico a nivel mundial el fordista entra en crisis. También en México. Internacionalizar el capital financiero (eso sería la globalización) privatización de los fondos de ahorros,

CASA MÉXICO 1997 — 2001. ANEXOS DEL INFORME FINAL.

- Modificación del Estado Nación. Pérdida del control de la política monetaria, por efecto del impacto del capital financiero. Se modifican los controles sociales, se modifica la intervención del Estado en la economía, que tenía una intención de control corporativo de la sociedad (gastos de legitimación, también).
- Partidos: burocracias electorales, separados de la sociedad. No se ocupan de elaborar un proyecto alternativo,

Comentario:

La intervención del Estado en la economía no sólo no se reduce, sino que se profundiza, aunque en otro sentido y en beneficio de otros autores.

- Ya no Estado Benefactor, aportador de apoyos a clases medias y en parte a las masas vía hospitales, escuelas, caminos e infraestructura, abasto de alimentos básicos (conasupo) y control de precios.
- Ya no aportador de subsidios vía precios bajos y garantía de abasto de materias primas estratégicas para la industria
- Ya no proteccionismo arancelario; ya no industrialización sustitutiva de importaciones
- Se condenó el paternalismo estatal, el populismo; pero se impulsó otro, a favor de los grandes capitales, se abrió el mercado donde, gracias a la libertad de mercado, los grandes se comen a los pequeños
- Los actores beneficiados por el Estado, y los mecanismos de apoyo utilizados, cambian. Ahora se beneficia a los grandes capitales, y de manera más cruda y directa: el Estado ya no transfiere excedente, sino la infraestructura productiva que genera ese excedente.

Hubert Grammont

Problemas de empleo y productividad en el campo mexicano.

Pocos datos sobre el empleo en el campo. Se sabe cuántas canastas de fresas exportamos, pero no cuántos jornaleros agrícolas se ocupan y en qué condiciones,

CASA MÉXICO 1997 — 2001. ANEXOS DEL INFORME FINAL.

la razón, falta de interés para el modelo imperante, cuenta las exportaciones agropecuarias, no los hombres del campo.

Grandes transformaciones en el campo:

- crecimiento de la PRODUCCIÓN y exportaciones (antes del 94) de hortalizas, café, frutas, legumbres vs caída en la producción de granos básicos y crecimiento de las importaciones de los mismos.
- El campo se usa no para reproducir las condiciones de vida de los campesinos, sino para generar productos que se exportan y generan valor a actores distintos a los campesinos.
- Pocas empresas exportan (11,744 de 3.8 millones; pero si quitamos a las cafetaleras, son sólo 6,000, frutas y flores). Son empresas modernas que utilizan tecnologías de punta (semillas, biotecnología, riego sofisticado, transporte propio y venta en EUA, producen en diversas partes del país y en el extranjero una 10 has de riego y ocupan decenas de miles de jornaleros)
- Los que producen para el autoconsumo trabajan en las grandes cías agrícolas.
- Los grandes empresarios agrícolas reciben subsidios: modernizaron sus sistemas de riego, presurizados y computarizados con apoyo del gobierno a través del Pronasol. Régimen simplificado, en materia fiscal (pagan menos).
- Jitomate de exportación: antes con la tecnología de la revolución verde el rendimiento promedio era de 25 tons/Ha; ahora es de 60 u 80 tons/ha.
- El uso de la fuerza de trabajo, la productividad del trabajo, también influye, además de la tecnología, en la alta productividad lograda. En Sinaloa, rendim por trabajador: 85 Kgs de jitomate por trabajador, pasa a 135 kgs por trab.
- La eficiencia del trabajo sube, pero el valor de su trabajo disminuye.
- El costo del salario como % del costo total pasa del 27 al 16% entre 84-85 y 95-96.

CASA MÉXICO 1997 — 2001. ANEXOS DEL INFORME FINAL.

- Conclusiones:
 - Modernización de un pequeño sector, depauperización de la gran masa de campesinos productores en general excluidos del mercado.
 - En la revolución verde, todos podían beneficiarse; ahora sólo unos cuantos.
 - La eficiencia de la productividad es más alta, y las remuneraciones reales es más baja. No se vincula el salario con el incremento de la productividad, aunque esas empresas obtienen muchas utilidades.
 - Sucede lo mismo en la ciudad.

Nacho Román:

Insiste en que el PRD no tiene programa. En Jalisco el candidato a Gobernador del PRD es ultraderechista. El programa económico tiene que ir acompañado de un programa social coherente con el primero.

Preguntas:

Cuáles son las perspectivas de los **productores agrícolas**, qué alternativas se tendrían que construir, más allá de proyectos muy locales y de corto alcance (composta, artesanías).

Cómo organizarse OSC para generar esas alternativas.